
Как победить нелегальный оборот 
табачной продукции и пива
Общественная палата Ульяновской области совместно с Издательским домом «Коммерсантъ» провела круглый 
стол «Экономические, социальные и юридические аспекты незаконного оборота подакцизной продукции.  
Причины роста теневого рынка и меры противодействия. Защита прав добросовестных субъектов предприни-
мательской деятельности».

В обсуждении приняли участие 
председатель Общественной па-
латы Александр Чепухин, руково-
дитель Управления ФАС по Улья-
новской области Геннадий Спир-
чагов, региональный уполномо-
ченный по защите прав предпри-
нимателей Екатерина Толчина, 
директор департамента пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности, торговли и лицензиро-
вания регионального минсельхо-
за Дина Москвина, начальник от-
дела защиты прав потребителей 
управления Роспотребнадзора Га-
лина Соломко, управляющий по 
корпоративным вопросам реги-
она ООО «Филип Моррис Сэйлз 
энд Маркетинг» Анна Бушляко-
ва, старший менеджер по работе 
с органами государственной вла-
сти ООО «Пивоваренная компа-
ния «Балтика» Юлия Храмайкова, 
замдиректора Волжского филиала 
по GR и PR X5 Retail Group Алексей 
Сорокин, представитель ульянов-
ского завода пивоваренной компа-
нии AB InBev Efes Алексей Кузне-
цов, а также представители дело-

вых организаций, общественности 
и органов внутренних дел.

На протяжении нескольких лет 
в большинстве регионов России 
на рынках подакцизной продук-
ции наблюдается тенденция уве-
личения объема нелегально-
го оборота товаров и рост цен на 
легальные продукты вследствие 
значительного повышения ак-
цизных ставок. Ситуация разви-

вается на фоне недостаточных 
мер контроля за соблюдением 
требований законодательства.

Во время обсуждения были 
представлены результаты иссле-
дований по нелегальному рынку 
сигарет, которые показали осо-
бенную актуальность этой пробле-
мы для Ульяновской области.

По данным аналитического 
агентства Kantar TNS, нелегаль-

ный оборот табачной продукции 
в 2018 г. вырос до 7,7% от общего 
объема табачного рынка в России. 
К тому же его резкий рост отмеча-
ется в последние два года. В про-
шлом году доля нелегального обо-
рота составляла 4,6%, а в 2016 го-
ду — всего 1,1%.

По результатам отраслево-
го исследования независимого 
агентства Nielsen, проведенно-
го в конце 2017 г., среди россий-
ских городов с населением бо-
лее 500 тысяч человек, Ульяновск 
всего за год из числа относитель-
но благополучных попал в чет-
верку самых проблемных горо-
дов наряду с Ростовом-на-Дону 

и Омском. Ситуация же за преде-
лами областного центра, как пра-
вило, еще хуже.

Очевидно, что этот вопрос дол-
жен войти в сферу ответствен-
ности комиссии по противодей-
ствию незаконному обороту про-
мышленной продукции в Улья-
новской области, чей состав был 
утвержден губернатором.

«Остановить стремительный 
рост рынка нелегальной табач-
ной продукции в целом по Рос-
сии и непосредственно в Ульянов-
ской области — очень важная за-
дача. Без этого невозможно обе-
спечить высокую наполняемость 
государственного бюджета нало-

говыми поступлениями, — счита-
ет управляющий по корпоратив-
ным вопросам региона ООО „Фи-
лип Моррис Сэйлз энд Марке-
тинг“ Анна Бушлякова. — Для это-
го необходим комплексный под-
ход, включающий предсказуемую 
взвешенную налоговую политику 
государства в отношении отрас-
ли, ужесточение санкций за про-
изводство и сбыт нелегальной та-
бачной продукции, повышение 
эффективности правопримени-
тельной практики. Мы надеем-
ся, что в региональной комиссии 
по противодействию незаконно-
му обороту промышленной про-
дукции в Ульяновской области по-
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